Eauze au 06/11/2023

Patrimoine : castelnau, 5 églises, 1 châteaux, château d'eau, arènes, musée, site archéologique.

La ville de Eauze est l'ancienne cité gallo-romaine d'Elusa au 3e siècle avant J.C., puis capitale de la province romaine de Novempopulanie, puis castelnau au ? 12e siècle. Première cité du Gers à avoir un évêque, Saint-Paterne, nommé par Saint-Saturnin, au 4e siècle. Les habitants actuels s'appellent toujours les Elusates.

Eauze = Elusa

Altitude: 130 m 4000 habitants

Maire actuel: Michel Gabas



(cf https://chezbrunet.com/eauze/ et

https://www.google.com/search?q=eauze+ch%C3%A2teau+histoire&source=lmns&bih=894&biw=1680&hl=fr&sa=X&ved=2ahUKEwiIq8SAoMOBAxWqmycCHZ50BfkQ0pQJKAB6BAgBEAI et

https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=xob3CfkWZyM et https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=tn0hq5wLXNg)

Protection MH: 1 sites protégés (1 inscrit) et 3 monuments protégés (3 inscrits):

- Cimetière de l'église de Maignan avec ses Cyprès : inscrit 23/01/1945
- Eglise Saint Luperc : inscrit 04/01/1945
- Site archéologique de la ville antique Tasta Elusa : inscrit 20/03/1996
- Maison du 15ème siècle : inscrit 15/01/1929 (Façade Place de l'église)

La ville comporte principalement les monuments suivants :

- Remparts et portes de la ville :



Vestiges de rempart, rue Carbonas.

Au sommet de la colline surplombant les ruines de l'antique cité Elusa, un monastère clunisien dédié à Saint-Luperc naquit vers 980. Autour de ce prieuré, la ville médiévale s'est développée, se protégeant derrière des remparts et des fossés. Au 15e siècle, l'enceinte comprenait un chemin de ronde, un fossé et un double mur haut de 8 m et épais de 3m dont les blocages étaient en terre. En 1624, Richelieu ordonna la destruction des remparts. Subsistent aujourd'hui quelques vestiges de remparts au niveau du tour de ville, appelé les boulevards et tracé sur les anciens fossés à l'extérieur du mur d'enceinte.

Les fossés commencèrent à être comblés avant la Révolution. Ceux de l'Ouest et de l'Est furent transformés en abreuvoirs et ceux du Sud ne furent comblés totalement qu'au début du siècle.

Quatre portes permettaient d'entrer dans la ville : la porte de Carbonas au nord, celle de Saint July à l'est, celles du Lac et de Nogaro au sud. Rue Carbonas, vieille porte-tour qui était incluse dans les remparts. Elle était la seule de la cité et se trouvait à l'arrière de la route de Gabarret (actuellement rue de la Petite Fontaine), près de la route de Parleboscq qui était aussi, au départ d'Eauze, celle de Castelnau-d'Auzan et même celle venant de Bretagne-d'Armagnac et de Gondrin (actuellement rue des Vignerons, après avoir été rue de l'Abattoir). Elle recevait donc une part importante des accès à la cité.

(cf https://fr.wikipedia.org/wiki/Eauze et

https://www.ladepeche.fr/article/1999/09/05/228461-promenade-au-coeur-de-la-

ville-les-vieux-

remparts.html#:~:text=Pour%20Eauze%2C%20il%20prit%20deux,d%C3%A9sa ffect%C3%A9es%20entre%201720%20et%201777. et

https://www.bellegardegondrin.fr/uploaded/vestiges-ma-dia-vaux-ecole-eauze.pdf et

http://jctruffet.com/Consultation/Consult_chateau_formulaire.asp?Nom_chateau =Eauze)

- Château de la ville :

Le château comtal d'Eauze était situé au sud de la ville, non loin des fossés, à l'emplacement de l'actuelle place de Saint-Cérat, dans le quartier de la Porte du Lac. Ne subsiste plus rien aujourd'hui.

(cf

https://books.google.fr/books?id=zj64EAAAQBAJ&pg=PA181&lpg=PA181&d q=eauze+%22ch%C3%A2teau+d%27eauze%22&source=bl&ots=gzVQy19TRd &sig=ACfU3U31JYqcKAcnlTifE_7GN2pAsKrd9A&hl=fr&sa=X&ved=2ahUK EwiFsL_osOBAxUCdqQEHXAKAYEQ6AF6BAgcEAM#v=onepage&q=eauz e%20%22ch%C3%A2teau%20d'eauze%22&f=false)

- Place d'Armagnac :



Coeur de vie de la ville.

(cf https://www.communes.com/photo-eauze,250578)

- Maison de Jeanne d'Albret :



Maison du 15e siècle située Place d'Armagnac. Son nom est celui de la mère du roi Henri IV qui en fit l'acquisition. Le rez-de-chaussée est d'époque et constituait une partie de la galerie couverte entourant la place. Premier étage porté par une sablière sculptée, soutenue par un rang de consoles, le tout reposant sur des piliers de bois formant arcades. La maison a abrité Henri IV pendant une longue maladie. Le roi y fut rejoint par la reine Marguerite. En souvenir de ce séjour, des marguerites furent gravées sur les piliers de bois. Propriété privée. cf https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA00094793 et https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA00094792 et https://museedupatrimoine.fr/maison-dite-de-jeanne-d-albret-a-eauze-/14736.html et https://www.ladepeche.fr/2019/08/28/une-histoire-du-debut-de-notre-ere-en-passant-par-henri-

iv,8380073.php#:~:text=Le%20ch%C3%A2teau%20d'eau%20imp%C3%A9rial, de%20Napol%C3%A9on%20III%2C%20Charles%20Mocquart.)

- Château d'eau Impérial :



Château d'eau conçu sous le Second Empire et achevé en 1870, situé sur le plateau des Capots, avenue des Pyrénées. Premier château d'eau moderne de France, construit sur les ordres de Napoléon III. Porte le nom du secrétaire particulier de Napoléon III, Charles Mocquart.

Cette réserve alimentée par l'eau de source du Lauron, captée par un bélier hydraulique, desservait quatre fontaines, faisant d'Éauze l'une des premières villes de France à bénéficier d'adduction d'eau potable.

Elégante façade en pierre, encadrée par deux jambes moulurées supportant la corniche avec petite porte cintrée en fonte ornée d'un décor marin, d'un bélier, d'une corne d'abondance, sculptée par des artistes parisiens.

(cf https://www.ladepeche.fr/2019/08/28/une-histoire-du-debut-de-notre-ere-en-passant-par-henri-

iv,8380073.php#:~:text=Le%20ch%C3%A2teau%20d'eau%20imp%C3%A9rial, de%20Napol%C3%A9on%20III%2C%20Charles%20Mocquart. et https://www.geocaching.com/geocache/GC6GV1W_le-chateau-deau-imperial)

- Ancien prieuré Saint-Luperc (et son cloître) :



Ancien prieuré bénédictin du 10e siècle adossé à la cathédrale Saint-Luperc et situé place Saint-Taurin. Fondé en 960 par le Comte de Fezensac, dédié aux saints Gervais et Protais. Donné en 1088 à l'abbaye de Cluny. sous le patronage de Saint-Luperc. Du prieuré et de ses bâtiments conventuels subsistent l'église reconstruite à l'initiative de Jean Marre à la fin du 15e siècle, et, au sein du bâti, la trame du cloître accolé à l'église. Devenu petit séminaire en 1841, puis collège privé en 1906.

(cf https://fr.wikipedia.org/wiki/Prieur%C3%A9_conventuel_Saint-Luperc_d%27Eauze et https://www.ladepeche.fr/article/2012/04/29/1341921eauze-fete-des-anciens-de-st-taurin.html et https://www.sudouest.fr/gers/eauze/pierres-millenaires-au-college-saint-taurin-

9005482.php)

- Cathédrale (ou église) Saint-Luperc :



Cathédrale.



Clocher.

Cathédrale du 15e siècle située Place d'Armagnac. Construite de 1467 à 1521, par l'évêque Jean Marre de Condom. Devenue cathédrale en 1865 par l'archevêque d'Auch François-Augustin Delamare. Clocher à tour carrée à sa base et octogonale à sa partie supérieure, terminé par un lanternon. Vaisseau gothique haut de 22 m à nef unique avec 13 chapelles basses établies entre les contreforts. Hautes baies à vitraux du 16e siècle et du 19e siècle. Orgue de tribune réalisé en 1842 par Daublaine-Callinet, à buffet néogothique puis augmenté par Magen. (cf https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA00094791 et https://fr.wikipedia.org/wiki/Cath%C3%A9drale_Saint-Luperc_d%27Eauze et https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=xob3CfkWZyM et https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=tn0hq5wLXNg)

- Chapelle Saint-Jacques de l'ancien hôpital :





Chapelle du 11 e siècle située rue des Pénitents. Ancienne église faisant partie de l'hôpital situé hors des murs de la ville et voué à l'accueil des pèlerins et des pauvres de la ville. Restaurée en 2013 et 2014.

(cf https://fr.geneawiki.com/wiki/32119_-

_Eauze?mobileaction=toggle_view_desktop#Chapelle_Saint_Jacques et https://www.ladepeche.fr/2019/08/28/une-histoire-du-debut-de-notre-ere-en-passant-par-henri-

iv,8380073.php#:~:text=Le%20ch%C3%A2teau%20d'eau%20imp%C3%A9rial, de%20Napol%C3%A9on%20III%2C%20Charles%20Mocquart.)

- Arènes Nimeño II :

Arènes situées en ville, inaugurées en 1980. Arènes de 4 000 places, où se perpétue la tradition taurine gasconne.

(cf https://fr.wikipedia.org/wiki/Ar%C3%A8nes_Nime%C3%B1o_II)

- Musée archéologique d'Eauze :



Musée situé Place de la République. Important trésor romain trouvé le 18 octobre 1985 près de l'ancienne gare, dans le quartier dit de « la Cieutat » (la Cité). Il

comprend 28 003 monnaies en argent, quelques-unes en or et en bronze, des bijoux et des objets précieux. Les objets et documents évoquant la vie des habitants de l'antique Elusa, capitale de la province romaine de Novempopulanie sont aussi exposés. Toute la période de la Préhistoire y est également présentée. (cf

https://fr.wikipedia.org/wiki/Mus%C3%A9e_arch%C3%A9ologique_d%27Eauz e et https://www.bellegardegondrin.fr/uploaded/vestiges-ma-dia-vaux-ecole-eauze.pdf)

- Domus de Cieutat :



Second site archéologique d'Elusia, après la villa de Séviac de Montréal-du-Gers, situé allée Julien Laudet à Eauze. Vestiges d'une domus, riche demeure urbaine, et des rues environnantes.

(cf https://www.patrimoine-musees-gers.fr/le-reseau/musee-deauze/ et https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA32000002)

- Eglise Saint-Amand:



Eglise du ? e siècle située au lieu-dit Saint-Amand à 2 km au sud-est de la la ville en bordure de la départementale 626.

- Eglise Saint-Laurent de Maignan :



Eglise du ? e siècle située au lieu-dit Maignan à 4 km au nord de la ville près de la départementale 43.

- Château de Doat :





Château du 15e siècle situé au lieu-dit Bézian à 4 km au nord de la ville près de la départementale 43. Résidence privée de la Famille de Sabbathier de Lafontan.